

ANNEXE I – LE PROJET



PRESENTATION DU PROJET DE CREATION D'UN CENTRE SPORTIF SPORT DANS LA VILLE DANS LA VILLE DE MONS EN BAROEUL

Un centre en faveur de l'insertion sociale et professionnelle des jeunes issus du quartier prioritaire « Nouveau Mons » - Les Sarts- Dombrowski.

1. SPORT DANS LA VILLE : DU SPORT A L'INSERTION PROFESSIONNELLE

Créée en 1998, « Sport dans la Ville » est la principale association d'insertion par le sport en France. L'ensemble des programmes qu'elle a mis en place permet de favoriser l'insertion sociale et professionnelle des 8 500 jeunes inscrits à l'association, en participant activement à leur progression et à leur développement personnel.

Initialement implantée à Lyon, « Sport dans la Ville » a progressivement essaimé ses actions dans la région Auvergne/Rhône-Alpes. L'association est présente depuis 2012 en Ile-de-France, 2017 dans les Hauts-de-France (à Roubaix, Valenciennes, Lille, Tourcoing et Lens) et 2020 dans la région Sud.

« Sport dans la Ville » est une association loi 1901, reconnue d'intérêt général.

- **Des programmes sportifs**

50 centres sportifs implantés au cœur de quartiers dits « prioritaires » ont vu le jour dans différentes communes de la région Rhône-Alpes, Ile-de-France, Hauts-de-France et Sud. Ils permettent chaque semaine à **8 500 jeunes, âgés de 6 à 25 ans**, de pratiquer gratuitement le football, le basket-ball, le rugby, la danse ou le tennis.

L'animation de séances sportives, tous les mercredis et les samedis, par les éducateurs de « Sport dans la Ville », permet aux jeunes de l'association d'intégrer des **valeurs** telles que le respect, l'esprit d'équipe, l'assiduité, la politesse, l'investissement personnel, indispensables à leur insertion sociale et professionnelle future.

- **Un programme d'insertion professionnelle**

Pour que chaque jeune trouve le chemin de l'emploi, « Sport dans la Ville » a créé le programme « Job dans la Ville » destiné à **favoriser la formation et l'insertion professionnelle des jeunes dès l'âge de 14/15 ans**. Ce programme prépare et facilite l'accès de 2.00 jeunes à une qualification et un

emploi durable, par des actions concrètes et un suivi individuel dans le temps. Il s'appuie sur **un réseau d'une centaine d'entreprises, dont certaines sont implantées dans la région Hauts-de-France** (Decathlon, Crédit Agricole Nord de France, ID Kids, Basic-Fit, Nike, Vinci Caisse d'Épargne, Tape à l'Œil ...).

« Job dans la Ville » propose à chaque jeune du programme :

- un suivi individuel par un « Responsable Insertion » qui coache le jeune dans son parcours, en lien avec les acteurs locaux du territoire et les familles,
- des visites d'entreprises et d'organismes de formation,
- des ateliers de préparation au monde professionnel et aux choix d'orientation,
- un parrainage par des professionnels de l'entreprise,
- le financement de formations BAFA ou arbitrage,
- un accès à des stages, contrats en alternance, CDD et CDI.

- **Une action renforcée pour les jeunes filles :**

« Sport dans la Ville » a également mis en place un programme dédié à 2.000 jeunes filles, le programme « **L dans la Ville** », qui vise à accompagner chacune d'entre elles, dans son épanouissement, son émancipation et son insertion professionnelle. Des activités sportives, des sorties et des actions ciblées sur l'insertion professionnelle leur sont proposées.

- **Des programmes de découverte :**

Afin de participer activement à la progression et au développement personnel de chaque enfant, « Sport dans la Ville » a créé :

- **des camps de vacances et des séjours de découverte**, sources d'épanouissement et de découvertes exceptionnelles pour près de 350 jeunes chaque année ;
- **un programme d'échange international**, avec les associations *City Park Foundation* (USA, New-York), *Gol de Letra* (Brésil), *Tomorrow's Foundation* (Inde), *Street League* (Angleterre) permettant chaque année à 40 jeunes de l'association particulièrement méritants, de découvrir de nouvelles cultures.

- **Un programme d'aide à la création d'entreprise**

Après Lyon et Paris, « Sport dans la Ville » a essaimé en mars 2020 son programme Entrepreneurs dans la Ville en Hauts-de-France.

Grâce au partenariat entre « Sport dans la Ville » et emlyon business school, deux premières promotions de 70 jeunes entrepreneurs de la métropole lilloise **bénéficient depuis le printemps 2020 d'une chance unique d'accéder à une formation de grande qualité, qui leur permettra de faire décoller leur projet tout en étant accompagnés sur le long terme**. Ils sont âgés de 20 à 35 ans, issus ou résidants dans les quartiers prioritaires de la Politique de la Ville et ont souhaité développer leur potentiel entrepreneurial et se faire accompagner dans leur projet. Depuis plus de 10 ans, le programme Entrepreneurs dans la Ville a accompagné 285 entrepreneurs et entrepreneuses audacieux et permis la création de 398 emplois.

En Hauts-de-France, la formation de 4 mois se déroule à l'Institut Catholique de Lille et les entrepreneurs sont hébergés dans les locaux de « Sport dans la Ville », à Croix.

2.DESCRPTION DU PROJET SPORT DANS LA VILLE A MONS EN BAROEUL

Mise en place dès septembre 2023 d'actions d'animation et d'accompagnement liés aux différents programmes proposés par « Sport dans la Ville », dans le quartier « Nouveau Mons » - Les Sarts-Dombrowski.

Objectifs

- Apporter une infrastructure sportive de qualité au cœur d'un quartier prioritaire, véritable lieu de vie et de pratique sportive pour tous les habitants du territoire.
- Travailler en partenariat avec les acteurs du territoire et en lien avec les familles pour impulser une nouvelle dynamique au sein des quartiers prioritaires de la ville de Mons en Barœul.

- Développer des activités sportives visant à fédérer des enfants âgés de 6 à 20 ans et leur transmettre des valeurs fondamentales à leur développement et leur épanouissement : respect, sens du collectif, maîtrise et dépassement de soi, etc. **Objectif : 90 jeunes inscrits la première année.**
- Permettre aux enfants, par-delà l'animation sportive de quartier, de participer à des sorties et séjours en dehors de leur propre environnement tels que des camps de vacances, des rencontres sportives inter-centres ou encore des échanges internationaux.
- Favoriser l'accès à la formation et à l'emploi par le biais du programme « Job dans la Ville », qui offre notamment une aide à la construction d'un projet scolaire puis professionnel, un lien privilégié avec le monde professionnel, un accès concret à des expériences professionnelles. **Objectif : 30 jeunes inscrits la première année.**
- Œuvrer pour l'épanouissement personnel et professionnel des filles à travers un programme dédié favorisant leur accès à la pratique sportive et à l'emploi au travers de séances sportives et de sorties, d'ateliers d'insertion professionnelle, etc. **Objectif : 30 filles inscrites la première année.**
- Accompagner des jeunes entrepreneurs dans leur projet entrepreneurial.

Description du projet

Les animations sportives seront organisées sur un double plateau foot/basket situé Avenue du Chancelier Adenauer, au cœur d'un quartier prioritaire. Les actions d'insertion professionnelle et destinées aux jeunes filles seront organisées en QPV.

Ce centre sportif sera encadré par 3 éducateurs sportifs (2 éducateurs brevetés d'Etat et un animateur BAFA) : recrutés en priorité au cœur des quartiers et en partenariat avec les acteurs de l'emploi de la Ville de Mons en Barœul et de la Métropole lilloise. Ils pourraient être déjà engagés dans des actions au cœur du quartier et seront présents les mercredis et les samedis pour organiser les séances sportives. En dehors des créneaux d'animation de « Sport dans la Ville », le terrain restera en accès libre 24h/24 à la population associations du quartier d'intervention.

Le projet sera coordonné et animé par un(e) « **Responsable Insertion** », recruté pour ce projet, qui :

- formera et supervisera l'équipe d'éducateurs sportifs, coordonnera les séances de sport, organisera les sorties et séjours, les tournois sportifs, et le programme « L dans la Ville »,
- créera le lien avec les familles des jeunes et travaillera en partenariat avec les structures locales,
- coachera les jeunes de « Job dans la Ville » dans leur parcours d'insertion professionnelle,
- animera avec une responsable partenariats privés le réseau d'entreprises partenaires,
- coordonnera le programme de parrainage,
- organisera les actions collectives (ateliers, visites) et identifiera les opportunités professionnelles pour les jeunes.

Description du quartier

Le quartier prioritaire « Nouveau Mons » - Les Sarts- Dombrowski représente 10 603 habitants (source Insee).

En 2004, la Ville de Mons en Barœul et ses partenaires se sont engagés dans un premier projet de rénovation urbaine afin de désenclaver le quartier du « Nouveau Mons », représentant 40 % du territoire, et d'améliorer le cadre et la qualité de vie de ses habitants.

L'importance de cette intervention, les principes retenus lors de la conception du projet, la mobilisation des partenaires, les atouts du quartier en termes de localisation et de desserte ont permis une évolution positive (notamment de la qualité résidentielle et paysagère) et l'amorce d'un retournement d'image.

Malgré cela, la Ville souffre encore d'un manque d'attractivité et l'éco quartier du « Nouveau Mons » fait toujours l'objet de phénomènes d'évitement. L'intervention nécessaire reste considérable : un millier de logements sont dans un état de vétusté réel et 7,5 hectares d'espaces publics et privés conservent une conception urbaine propre à l'urbanisme des années 1960 et 1970 générateurs de dysfonctionnements.

Surtout, on constate toujours une forte représentation de ménages fragiles et l'aggravation d'un certain nombre d'indicateurs sociaux, une dominance de la vocation résidentielle (absence de mixité fonctionnelle) et une faible diversité du produit logement.

La réalité sociale et fonctionnelle du quartier ne fait que confirmer l'enjeu essentiel de la poursuite des interventions dans le cadre du NPRU en vue de la finalisation du projet urbain et à la pleine intégration du quartier à la ville et l'agglomération.

Comme l'évoquent les études menées, ce quartier dispose d'un potentiel devant lui permettre de s'arrimer aux dynamiques de développement de la Métropole dans le temps du NPRU... à condition de bénéficier d'une intervention ambitieuse et coordonner pour surmonter ses difficultés sociales et urbaines persistantes.

A l'issue du NPRU, l'objectif est de faire du « Nouveau Mons » un quartier d'habitat désenclavé, inséré aux dynamiques métropolitaines, et offrant une agréable qualité de vie à ses habitants. La mixité fonctionnelle, inexistante auparavant, est visée par des actions de développement économique, principalement sur la centralité, à proximité de la station de métro, des axes structurants et des équipements.

En améliorant significativement et durablement le cadre de vie, le « Nouveau Mons » pourra devenir un quartier mixte et attractif, offrant à des populations socialement diversifiées la proximité et l'accessibilité du cœur métropolitain. Pour les populations modestes qui resteront sur site, les facilités pour l'accès aux services et à l'emploi seront un levier d'insertion déterminant.

Partenariats locaux : approche et modalités

« Sport dans la Ville » s'attache à mettre en place ses projets en partenariat avec les associations ou structures locales du territoire où elle intervient : clubs sportifs, établissements scolaires, clubs de prévention, Mission Locale, centres sociaux ...

Les actions sportives visent en effet majoritairement un public « hors structure », qui fréquente peu ou pas les clubs existants.

Le projet de « Sport dans la Ville » a pour vocation de s'insérer harmonieusement dans le tissu des acteurs locaux : il ne faut en aucun cas chercher à l'imposer mais l'expliquer afin qu'il soit compris et accepté et ce afin de nous permettre de mener nos actions dans un cadre propice à leur réussite.

Une première phase de rencontre avec les acteurs du territoire pourra être programmée en amont du projet, avec, par exemple, des rencontres entre les jeunes du quartier sur nos événements déjà programmés dans d'autres territoires (ex : participation d'une équipe de jeunes des centres sociaux ou du club de foot à nos tournois sportifs, visite d'entreprise commune avec les jeunes de la Maison de Quartier...).

Les partenariats envisagés avec les acteurs locaux :

- Association Adélie,
- Maison de l'Emploi,
- Mission Locale,
- CCAS,
- Centre Social Imagine,
- Association Promesse,
- Azimuts,
- M Café,
- PIJ,
- Association Caramel,
- écoles,
- clubs de sports...